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代表委员议国是

设立国家杨凌农业高

新技术产业示范区（以下

简称“杨凌示范区”）是党

中央国务院基于实施西部

大开发、深化科教体制改

革的重大战略部署。2022

年12月23日，习近平总书

记在中央农村工作会议上

强调，要打造国家农业科

技战略力量，支持农业领

域重大创新平台建设。

近 26年来，党中央国

务院对杨凌示范区建设发

展高度重视，作出了一系

列与杨凌示范区发展密切

相关的重大战略部署。为

更好服务新时代国家战略

需求，全国人大代表、西

北农林科技大学校长吴普

特表示，目前迫切需要进

一步提升杨凌示范区的发

展定位。

2018 年，国务院第三

次《批复》提出的“三区三

高地”发展定位，为促进

杨凌示范区高质量发展发

挥了十分重要的作用 。

“希望通过拓展提升杨凌

示范区发展新定位，进一

步加快上海合作组织农业

技术交流培训示范基地建

设，按照‘三区三高地一

基地’的主题，把杨凌打

造成世界旱区农业重要人

才中心和创新高地，使其

成为我国农业教育、科

技、人才和产业深度融合

发展的典范。”吴普特代

表建议。

杨凌在旱区农业科

技方面具有深厚积淀，有

良好的教育、科技、人才

和产业基础，吴普特代表

建议科技部等国家部委

在新阶段国家农业科技

创新体系建设规划布局

中，优先考虑在杨凌建设

“ 旱 区 农 业 国 家 实 验

室”，围绕旱区农业现代

化建设中的重大基础理

论与核心关键技术问题

开展系统研究，助力杨凌

成为我国乃至世界旱区

农业科技创新的策源地

和引领者。

“发展需要人才，对

人 才 我 们 要‘ 给 椅 子 ’

‘加凳子’，希望国家有

关部委在杨凌示范区设

立‘国家旱区农业人才专

项’，面向海内外引进和

造就一批具有重要影响

的旱区农业科技创新战

略科学家和学术领军人

才。”吴普特代表表示，

要强化对杨凌示范区高

质量发展的政策支持，设

立“旱区农业发展重点科

技专项”“旱区农业政府

间国际科技合作项目”，

以项目为纽带吸引人才、

汇聚科技力量，进一步提

升杨凌乃至我国在世界

旱区农业科技创新领域

的影响力和贡献度。

（据《光明日报》）

全国人大代表、西北农林科技大学校长吴普特：

打造世界旱区农业创新高地
(上接1版)
人才是乡村的第一要素，是乡村振兴

的“原动力”。“当前，农村地区还普遍面临

着留不住人的难题。”范振喜建议，大力鼓

励支持本村大学生、优秀企业家等返乡带

头创业，培养更多的致富带头人；同时，强

化基层党组织“火车头”作用，打造一支有

强烈公心责任心、热爱农业农村的干部队

伍，带领农民把村里的事情办好。对此，种

康表示认同：“专业技术人才仍然是必须解

决的问题，这是乡村振兴持续发展的动力，

既要鼓励大学生和研究生在乡村创业，又

要营造产业环境，包括政策环境，同时还要

对农村青年人加强技术培训。”

“报告中明确提出，未来乡村振兴如何

把农业农村农民问题解决好，路径清晰，感

觉非常暖心。”全国人大代表、河北农业大

学教授孙建设认为，政府工作报告也为自

己明确了工作抓手和努力方向，作为科技

工作者，接下来将继续把科技创新放在首

位，提高科技在农业领域的支撑能力。

“报告中提到要发展乡村特色产业，拓

宽农民增收致富渠道，这让我听了很振奋

和感动。”全国人大代表、江苏省宜兴市西

渚镇白塔村党总支书记欧阳华说，会后，我

将把两会精神带回去，把总书记的声音带

到基层，我们白塔村将继续做好“三块地”

文章，真正让宅基地、承包地和建设用地变

成强村富民的“聚宝盆”；继续做好“乡村三

夜”文章，让夜文化、夜经济、夜生活致富村

民的口袋和脑袋，让村民更有获得感和幸

福感；继续围绕“农副产品品牌化、生态资

源高效化、文化项目产业化、乡村旅游特色

化”的目标，奋力打造“有根有味、有品有

戏、有富有美、有新更有魂”的美丽新白塔。

很暖心——
努力让农民过上现代文明生活

“李克强总理作的报告令人鼓舞，催人

奋进。报告通篇贯穿以人民为中心的发展

理念，提出今年要保障基本民生和发展社

会事业，让我们基层代表倍感振奋，是对农

村教育、养老等公共服务建设的一大利

好。”全国人大代表、福建省漳平市永福镇

西山村党支部书记兼村主任陈东海感慨。

海南省白沙黎族自治县七坊镇社区

医院医生韦小丽，首次当选全国人大代

表，现场聆听政府工作报告后，深受触

动。“报告体现了浓厚的为民情怀，特别是

其中提到要推动优质医疗资源下沉，切实

保障群众就医用药需求，更加坚定了我守

护老百姓生命安全和身体健康的信心。”

韦小丽说，目前乡村医疗水平与城市还存

在一定差距，要加快补齐短板，探索健全

适应乡村特点、优质高效的乡村医疗卫生

体系。作为村民的健康守护人，她也要进

一步提升业务技能水平，尽其所能地服务

好群众。

全国人大代表、黑龙江海伦市向秋蔬

菜种植农民专业合作社理事长高向秋说：

“这是一份有温度的、务实又暖心的报告，

回顾了过去五年脱贫攻坚的成果，又提出

了很多保民生、兜底线的实在举措，充分体

现了政府深厚的爱民情怀。我相信在好政

策的帮助下，我们农民都能过上幸福生

活。”对此，全国人大代表、黑龙江飞鹤乳业

有限公司董事长冷友斌也深有同感：“听了

李克强总理作的政府工作报告，感觉很贴

心，报告中提到要加大对民营企业的扶持

力度，让我们深切感受到党和国家的关心

厚爱。” （据《农民日报》）

建设宜居宜业和美

乡村是农业强国的应有

之义。今年政府工作报

告对推进乡村振兴从多

个 方 面 明 确 了 具 体 任

务，如“发展乡村特色产

业，拓宽农民增收致富

渠道”“启动乡村建设行

动”“加强城乡环境基础

设施建设”等。

连日来，出席今年全

国两会的在陕全国人大

代表和住陕全国政协委

员，就建设宜居宜业和

美乡村纷纷提出自己的

建议。

加快建设宜居宜业和美乡村

昝林森委员：

加快推进生态宜居美丽乡村建设
“望得见山、看得见

水、记得住乡愁，这就是

我心中的生态宜居美丽

乡村。”全国政协委员、陕

西省林业局副局长昝林

森说。

宜居宜业和美乡村

建设是美丽中国建设的

重要组成部分，是中国式

现代化的重要组成部分，

也是广大人民群众对美

好生活的向往追求。

昝林森认为，推进美

丽乡村建设，生态优美、

环境宜居是前提，应综

合考虑生态宜居美丽乡

村建设。既要美化乡村

自然环境，塑造美丽乡

村建设的生态基础，又

要完善基础服务设施，

补齐美丽乡村建设的公

共服务短板，还要保留

乡村文化内涵。

（据《陕西日报》）

王树声委员：

发挥“乡土优势”赋能乡村振兴
“美丽乡村建设和乡

村宜居工作要始终把握乡

村自身的优势，越是发展

越不能丢掉自己的乡土优

势。”全国政协委员、西安

建筑科技大学校长王树声

说。

王树声建议，应重视

乡村自然环境的保护和治

理，以保护增绿、提质增效

为主线，做好山林绿化种

植，整治乡村河道水体，恢

复山体河沟池塘生态功

能，守护乡村所依托的山

水格局和乡土环境，赓续

乡村赖以生存和村民生产

生活的自然本底，让人与

自然和谐共生成为乡村显

著优势。

他建议，结合陕西地

域特色深度挖掘乡村乡土

历史文化遗产，尤其是红

色文化及民俗文化资源，

珍视乡土历史文化遗产并

将其保护传承利用与村民

日常生产生活有机结合，

激活乡村公共文化空间，

提升乡村宜居水平，唤醒

乡愁记忆，使乡村成为与

城市交相辉映的人居图

卷，助推乡村人居高质量

发展。

郭占武代表：

绣出乡村振兴美丽画卷
“今年的中央一号文

件对建设宜居宜业和美乡

村作出了具体部署，重点

是‘面子’和‘里子’同时

绣，才能绣出乡村振兴美

丽画卷。”全国人大代表、

陕西省咸阳市礼泉县袁家

村党总支书记郭占武说。

中国要美，农村必须

美。建设宜居宜业和美乡

村是全面推进乡村振兴的

一项重大任务，但美丽乡

村依然存在一些“美中不

足”。

郭占武表示，抓“面

子”就是逐步让农村基本

具备现代生活条件。优

先安排既方便群众生活

又促进生产的建设项目，

确保乡村既有空间完整

性和设施现代性，留住乡

风乡韵乡愁，多听群众意

见，引导农民全程参与乡

村建设。而“里子”就是

着力塑造人心和善、和睦

安宁的乡村精神风貌。

整合载体加强和改进乡

村治理，创新抓手加强农

村精神文明建设。让“面

子”名副其实，让“里子”

实实在在，二者相得益

彰，美美与共。


